

EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

ADMINISTRADOR,
Napoleón Briceño B.
Toda correspondencia administrativa se dirigirse al ADMINISTRADOR: la más a la REDACCION. LA EMPRESA no responde de fondos que no vayan certificados

EDITOR Y REDACTOR,
Fernando Borges P.

Oficina de Redacción y Administración 25 varas al Este de la oficina Telégrafica - Avuinda tercera Oeste - Teléfono, número 26. - Apartado 169.

AÑO VII

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 17 DE NOVIEMBRE DE 1907

NUMERO 1623

ROBERT HERMANOS

Ropa hecha, Novedades y Taller de Sastrería

A ESTA LLEGANDO:

en **ropa**, el surtido nuevo, muy variado y barato, como siempre. **Novedades** en camisas, corbatas, bastones, perfumería finísima, pañuelos de lino, etc. etc. **Casimires** de los estilos más modernos, Todo nuevo, bueno y más **BARATO** que en cualquiera otra casa.

S. N. de Agricultura

Celebró sesión antier noche, presidida por el señor Ministro de Fomento. Asistieron don Andrés Venegas, don Vidal Quirós, don Juan Bautista Quirós, don Rafael Vargas Quirós, don Emanuel Jiménez, don Alfredo Anderson, don Julio Vander Laet, don Joaquín Trejos, don Pablo Baixen y don Anastasio Alfaro, Secretario.

Ganado tuberculoso

Se leyó una comunicación del Consul de Costa Rica en Hamburgo, doctor Cortés, en la que avisa que la industria pecuaria argentina acaba de sufrir una pérdida considerable a causa de la introducción de ganado de raza infestado de tuberculosis, que especuladores ingleses compraban en Europa a precios relativamente bajos y que luego vendían en la Argentina para la reproducción.

Sabedor el doctor Cortés de que la Sociedad Nacional de Agricultura de Costa Rica tiene proyectado introducir al país sementales de la Argentina con el objeto de mejorar en cuanto sea posible la raza vacuna nacional, se anticipa a participar lo ocurrido en aquel país a fin de evitar la infección tuberculosa en nuestro ganado. La comunicación del doctor Cortés será probablemente publicada en el órgano oficial de la Sociedad.

Nueva Junta de Agricultura

Comunican de San Cristóbal Sur de Desamparados haberse organizado allí una Junta de Agricultura que funcionará de acuerdo con las instrucciones que reciba de la Sociedad Nacional. Forman la Directiva de esta Junta los señores Enrique Muñoz, Eustaquio Romero, Rafael Durán, Casimiro Leiva, Ramón Cordero, Ismael Muñoz y Julio Céspedes Muñoz.

Son retirados varios miembros de la Sociedad

Información Amado Rosabal, Agente de la Sociedad Nacional de Agricultura en Heredia, que varios de sus miembros vecinos de aquella población se niegan a cancelar los recibos de la cuota que conforme a la ley están obligados a pagar, y por tal razón pide que se les tenga por retirados de la Sociedad.

Este asunto provocó una dilatada discusión, acordándose por último tener como retirados de la Sociedad a todas aquellas personas señaladas por el señor Rosabal, porque se han negado a cancelar los antedichos recibos.

Asuntos varios

Se tiene por retirado de la Sociedad a don Adolfo Sáenz, por haberlo solicitado así el mismo. Se ignoran los motivos que tenga el señor Sáenz para haber tomado tal resolución.

Se aprobó el dictamen presentado por los señores don Julio Vander Laet y don Emanuel Jiménez, referente a una proposición presentada por don Francisco Alpizar, que trata de la industria azucarera por medio de la caña de maíz. El dictamen de los señores Vander Laet y Jiménez es contrario a las ideas del señor Alpizar.

Don Ricardo Bonilla solicitó una cantidad de suero antitetánico para curar algunos animales que tiene enfermos de tétanos. Se acordó desfavorablemente.

Se mandó pagar una cantidad de semillas de "Eucalytus Marguiata" y "Schinus Molle" enviados por la sociedad "Southern Acclimatizine" de San Francisco de California.

Por cuenta de don Procopio Arana y para su uso particular, se pidieron al exterior dos quintales de semillas de maíz blanco, pequeño.

Al terminar la sesión se habló largamente sobre la perentoria necesidad de mejorar en cuanto sea posible la calidad de pastos que consume el ganado en Costa Rica, bastante malos por cierto, según la opinión de algunos señores miembros de aquella Sociedad.

Sección oficial

La Secretaría de Gobernación y Policía ha dirigido una extensa y bien meditada circular a los Gobernadores y Jefes Políticos de la República, haciéndoles ver la obligación en que están de velar por la conservación de los caminos públicos, defendiendo el área que les corresponde de las invasiones que en tales áreas hacen los propietarios colindantes que abusivamente avanzan cercos y zanjas sobre la propiedad nacional, para aumentar sus predios. Esta medida merece nuestro aplauso.

SERVICIO DE VAPORES LINEA DE VAPORES del United Fruit Comany

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores "LIMÓN", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA". Estos rápidos vapores con todas las cualidades modernas salen cada semana directamente para Boston. Pasaje de Ida..... \$ 60 00 oro americano Pasaje de Ida y Regreso..... \$ 110 00 " " Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan solo cuatro días y horas en hacer la travesía. Pasaje de Ida..... \$ 50 00 oro americano Pasaje de Ida y Regreso..... \$ 80 00 " " Para informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Comany en San José ó en Limón.—E. J. HITCHCOCK, Administrador.

Linea Hamburguesa Americana Servicio Atlas

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es ya bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por El Prinz August Wilhelm — y — El Prinz Joachim de cinco mil toneladas cada uno.

Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo, etc. etc. Salen cada lunes de Limón:

Tarifa para pasajeros: De Limón a New York, 1ª clase Por Prinz August Wilhelm \$ 70 dollars — Prinz Joachim... 75 — Saratá y Sibiria... 80

Todos tienen Médicos y Camareros. 1º Agosto JOHN M KEITH, Agente

LA VELOCE NAVEGACIONE ITALIANA A VAPORE

LINEA DE GENOVA A PUERTO LIMON EL VAPOR "CENTRO AMERICA"

Sale de GENOVA el día 1º de Noviembre para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Puerto Cabello, Curacao y Sabanilla. Llegará a Limón, el 25 del mismo mes, y sale el 26 para COLON, JURAZO, LA GUALA, (tocará en PONOE, si lo exige el tráfico), TENERIFE, BARCELONA y GENOVA.

PRECIOS DE PASAJE A GENOVA

Primera clase primera categoría	fra. 850
" segunda "	750
" tercera "	700
Segunda clase	550
Tercera clase	200

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón a Génova en 20 días y a Barcelona en 19 (LA LINEA MAS RAPIDA PARA ESPAÑA SIN TRASBORDO) y ofrecen a los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje a Europa.

Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareros para familias y camarotes de lujo.

A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1ª y 2ª clase se les concede una rebaja del 15 por ciento.

Vino tinto, el ancoy hielo, en abundancia.

Los PASAJES DE IDA Y VUELTA PARA EUROPA EN PRIMERA Y SEGUNDA CLASE TENDRAN UN DESCUENTO DE 25 POR CIENTO Y SERAN VALIDOS POR UN AÑO Y LOS DE TERCERA CLASE TENDRAN UN DESCUENTO DE 20 CIENTO.

Niños: En 1ª y 2ª. clase hasta tres años no cumplidos uno por familia, gratis. De tres años hasta ocho no cumplidos, un cuarto de pasaje. De ocho hasta doce no cumplidos, medio pasaje. De doce años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterráneo.

Otros informes darán en San José, SASSO Y PIRIE, Agentes.

Y en Limón, F. J. ALVARADO & Co—Sub-Agentes, San José, 31 de Octubre de 1907

Ornamentaciones de yeso y cemento para el interior y el exterior de edificios. Se ejecutan sobre cualquier dibujo.

MACAYA & Co. esquina diagonal a ROBERT Hnos.

Guillermo Niehaus

(Sucesor de LUIS KRUSE)
AGENCIAS Y COMISIONES
San José-Limón-Puntarenas
Costa Rica
Setiembre 20—Im.

No mas canas!

En la afamada Barbería frente al Carmen se encuentra de venta el **Tinte Maravilloso** que tanta fama ha dado al DR. CASANOVA, y el **Agua Restauradora** del mismo Doctor. Con un sólo frasco del TINTO MARAVILLOSO del Dr. Casanova se conserva enteramente negro y brillante el cabello. ¡Acudid y os convenceréis!. Único agente en San José de Costa Rica **MARURI, SALDÍAS—Nov. 17.**

R. Castro F. é hijos

y Alberto Yong tienen para vender 1.500 novillos Chontaleños de 50 pulgadas españolas arriba. 70 vacas, 400 terneras de 2 años arriba, mulas, caballos y bueyes de trabajo.

Todos los lunes tendrán frente al Matadero Municipal de esta ciudad ganado el más gordo que se puede conseguir.

Las personas que necesiten ganado para engordaren Noviembre ó Diciembre del presente año pueden dirigirse para hacer los contratos a dichos señores. Dirección telegráfica "Castro". Apartado de correo 75.

TRICOFERINA

del Doctor W. W. Webster

LA MEJOR AGUA DE TOCADOR

El mejor tónico para el cabello
Quita la caspa

EVITA LA CALVICIE

DEPOSITO

en el almacén de W. Steinworth & Hno.
y en la botica "La Violeta"

Noviembre 17.

La gran fábrica de máquinas de aserrar

American Saw Mill Machinery Co.
114 Liberty St.
Nueva York.



TE NEGRO

MARCA OYAMA El mejor te de "Cellan" que se consume en el país

MARCA MICADO El mejor te "Englis Breakfast" que se consume en el país

HERMANN & ZELEDON
BOTICA FRANCESA
San José, 10 de febrero de 1907

Lindo Brothers

Azucar de familia
Para órdenes de Turrialba, Línea y Limón, dirigirse directamente a Juan Viñas.

Para el interior únicos Agentes,
W. STEINVORTH & Hno.

San José febrero de 1907

ASUNTOS ECONOMICOS

Aquí, como en otras partes, no serían posibles las empresas comerciales modernas sin el auxilio de los bancos. Además del servicio que prestan en la condensación de capitales por medio de los depósitos, y de las facilidades que ofrecen para el cobro y pago de deudas de toda clase, tanto aquí como en las plazas extranjeras, las grandes ventajas de las instituciones bancarias consisten en los préstamos de dinero que hacen al comercio con garantías personales, hipotecarias ó colaterales, y en el descuento de los pagarés ó obligaciones que crean los comerciantes y los otros industriales en el ejercicio de su tráfico; pero hemos de tomar en cuenta que no es ilimitada la cantidad de préstamos y de descuentos que pueden llevarse á cabo por ese medio: limitan la extensión de este negocio de un lado el crédito, las facultades del solicitante y del otro los medios y los recursos del prestamista. Para nuestro actual propósito dejarnos á un lado lo que se relaciona con el solicitante, á quien consideramos en el goce de todas las buenas condiciones que determinan el crédito en proporciones amplísimas; vamos á estudiar la situación del ó de los prestamistas.

En este mismo periódico (número 1621 de 15 del corriente) expusimos detalladamente los medios y recursos de los bancos de este país; tocados en cuenta el capital, las reservas y el maximum de la emisión, ascendían esos recursos á C. 9865746 09, y expusimos igualmente que esos recursos, á la fecha del último balance anual, quedan representados por la reserva metálica de la circulación..... C. 3311108 02 los préstamos comunes é hipotecarios..... 5535908 74 los billetes en cartera (no circulando)..... 728745 — Inmuebles y otras inversiones..... 289984 33

Esa situación correspondía á una fecha aproximada al 30 de junio último; de entonces á esta parte (al 31 de octubre 1907), tenemos que la reserva metálica asciende á C. 3201040 58, es decir, que ha disminuido en C. 110067 44; en cambio la cantidad de billetes en cartera subió á C. 1137030, es decir, que la circulación ha disminuido en C. 408285. (En estos cálculos seguimos considerando como en cartera los billetes no emitidos pero que puede emitir el Banco Comercial por aumento de capital.)

La circulación era según lo dicho antes C. 3312970, respaldada por..... C. 3201040 58 en metálico. Está pues la situación general en condiciones que satisfacen al más exigente; la reserva metálica representa más del 96 por ciento de la circulación.

Claro está que si no fuera el amago de la exportación del oro á causa del alza de los tipos de cambio con el ex-

tranjero, los bancos podrían ensanchar algo más sus préstamos y descuentos. Aún cuando se desprendieran de la totalidad de los billetes que tienen en cartera, la reserva metálica lo soporta, porque en este caso la circulación no excedería de C. 4.450.000, cuyo 50 ojo (2.225.000.00) es menor en C. 976.040.56 con relación á la suma que en efectivo tenían los bancos el 31 de octubre último. Por suposición solamente puede figurarse que sea posible el que los bancos emitan hasta su último billete; sólo en casos muy raros, en ocasiones de mucha apretura, puede acontecer que los billetes en mano en los bancos importen en conjunto menos de C. 500.000. El curso de los negocios, las cobranzas y los pagos diarios, el movimiento general de las compras y ventas se realizan en su totalidad con los billetes de los bancos, los certificados de plata y la moneda blanca; el oro no se ve en el tráfico diario sino en pequeñas sumas y esto muy de tarde en tarde; por estas circunstancias, por la de tener ya empleados sus recursos y por la superior de la previsión y de la cautela que distinguen á los Directores de los bancos, estos establecimientos conservan siempre un margen amplio que cubra las eventualidades que les ha puesto de relieve su larga experiencia y versación en los asuntos de banca; pero aún así, si no fuera por el amago de una nueva alza, equivalente á escasez de las letras de cambio, serían quizás posibles algunas más operaciones de préstamo ó descuento con los bancos; dadas las circunstancias de momento nos parece imprudente confiar en el auxilio que en un apuro puedan prestarnos. Si llegara el caso no remoto de que el oro comenzara á emigrar, la reserva metálica de los bancos soporta sin estremecimiento la disminución de 4 ó 5000 000; si con esto parara la exigencia sería de poca gravedad el hecho; pero como es imposible medir el viento que ha de llevar la exportación del oro hay que prepararse para lo peor.

En vista de la situación no hay que extrañar la poca inclinación de los bancos á entrar en nuevas negociaciones; por el contrario, es perfectamente explicable el que traten de hacer efectivo el pago de las obligaciones á su favor.

La conducta de los bancos en esta época del año y en estas circunstancias debe ser bien analizada, y los interesados han de comprenderla sin lugar á errores. Esas manifestaciones ó indicaciones en lo mercantil equivalen en lo físico á las señales colocadas en lo alto con que los jefes de las estaciones meteorológicas anuncian al público en general, pero á los caminantes y viajeros en particular, la probabilidad de grandes peligros, por la aproximación de violentas tempestades.

claro y la labor infatigable de Regnault. A nuestro regreso á Argentina, dice, llevamos á nuestros compatriotas el testimonio de amistad con que nos trató. Vendremos el año entrante. Otros argentinos concurrirán á la recepción, y no falta quien exprese mejor la ardiente admiración de Argentina por la historia y genio de Francia. Los franceses sabrán que aunque es verdad que no tienen colonias opulentas en la América del Sur, hay allí en cambio un grupo de nacionalidades que miran como un faro del pensamiento la gran República europea.

Se confirma la torta de Siegel y Ulmo
París, 15.—Según "La Libre Parole", queda confirmada la complicidad del Almirante Siegel con Ulmo, gracias á un documento que está en manos de Leidet. Ulmo y Siegel sostenían correspondencia por medio de un intermediario, pero reunieron en agosto en París.

Los conservadores se entusiasman.—Los demócratas dieron la nota discordante.—"Mas administración y menos política."
Petersburgo, 15.—El Parlamento abrió en el palacio Tauride, estando presente Stolypin. El Gabinete estuvo representado por Golubeff, Vicepresidente del Consejo del Imperio. Los servicios religiosos precedentes fueron celebrados por el metropolitano Antonius y gran número de obispos. Los conservadores y moderados manifestaron gran entusiasmo patriótico. El Himno Nacional fué cantado varias veces. El Emperador fué vitoreado vigorosamente. El octubrista Khomyakoff resultó electo Presidente con 271 votos.

Varios centenares de estudiantes reunieron en las vecindades del Palacio pero no hicieron manifestación alguna. Las rondas patrullaron en los lugares principales para conservar el orden. La única nota discordante fué la permanencia de los demócratas en el cuarto del Comité durante la lectura del saludo al Emperador, pasando á la sala principal solamente á prestar juramento y á firmar. Mientras los Diputados se detuvieron en la sala extranjera, Stolypin acercose al metro político y éste le dió la bendición y beso pontifical en cada mejilla. Golubeff subió á la tribuna é invitó á los miembros á ponerse de pie para dar lectura al úkase imperial que convoca al Parlamento y contiene un breve saludo del Emperador. Khomyakoff dió las gracias á los Diputados, invitó á depone diferencias de partido y á trabajar por una Rusia grande é indivisible; anunció postergación de sesiones has-

ta después de la audiencia del Emperador. Khomyakoff no hizo referencia en su discurso á la Constitución, como era el deseo de los demócratas.

Por telégrafo y teléfono De provincias y comarcas
La viruela en Santa Cruz
Entrevista con los doctores Trejos y Novoa
Santa Cruz, nov. 16.—Recibido á las 8 a. m.

Los Médicos del Pueblo, señores Trejos y Novoa, el primero de esta localidad y el segundo del cantón de Oarrillo, llegaron ayer tarde de San

Ni en Dios confiamos La villana moneda

Nueva York, 5.—Los diarios comentan la gritería que han levantado los sacerdotes católicos, los ministros protestantes y los israelitas, porque por orden de Roosevelt las monedas de oro que se acuñan actualmente con el nuevo cuño dibujado por el célebre Gardentz, no llevan el antiguo mote de: "En Dios confiamos".

Roosevelt explica que las monedas de oro que se emplean para fines impuros é inmorales profanarían ese mote sagrado que deberían llevarlo solo los monumentos, templos de justicia, academias y palacios de legislatura.

Nuevas quiebras

Danzig, 15.—Quebraron las firmas madereras de Albert y C. con un pasivo de 800 mil marcos, y la de E. Goldharder con un pasivo de un millón de marcos.

Chicago, 15.—William Jenning Bryan declaró hoy que acepta la candidatura democrática á la Presidencia. Presentará en la plataforma su opinión respecto á las causas de la situación financiera y el modo de remediarla.

Asoleandose

Washington, 15.—Varios observatorios de Estados Unidos observaron y estudiaron el tránsito en el sol.

Presupuesto ruso

San Petersburgo, 15.—El Ministro de Hacienda presentó á la Duma el presupuesto para 1908. Ingresos 2318 [sic] millones de rublos; para gastos 21015 millones.

Los españoles que sufren fuera de su patria volverán a España

Madrid, 15.—Debuen pide indulto para cuatro marineros que desertaron de unos buques correos.

Jimento combate al Gobierno en materia de enseñanza; dice que mata la instrucción para adultos y favorece las instituciones religiosas; que el Gobierno no tiene facultad para cerrar las escuelas nocturnas so pretexto de carecer de un crédito.

San Pedro manifiesta que no se ha empleado crédito para 22 escuelas, por temor de que se carezca de personal apto y edificios propios.

El Congreso aprobó el presupuesto.

Morote combate el hecho de mantener muchos embajadores innecesarios, mientras en cambio se carece de otros necesarios. Dice que en Lisboa se le amplió á Burrell la partida de 35 mil pesetas para traer á su Patria los españoles que sufren en Panamá, Brasil y otras partes; expone las angustias de éstos y considera necesario evitar la inmigración.

Allende contesta que gestiona por mejorar la situación de los compatriotas, pero que es imposible traerlos á la Patria sin que cumplan sus compromisos.

Acontecimiento escandaloso

BARRIO ALARMADO

Ayer, á la 1 a. m., unos trasnochadores hicieron reventar en la esquina de la casa en que habita don Gregorio Fuentes varias recámaras de fuerte potencia, que alarmaron aquel barrio.

La Policía llegó, apresurada al lugar del acontecimiento, pero no pudo dar con los autores del hecho, quienes se supone colocaron desde temprano las recámaras en aquel lugar, dejándolas en comunicación con una mecha de algodón prendida, de maucra que tuvieron tiempo para huir.

No obstante, el Agente 1º Principal de Policía trabaja activamente á fin de descubrir los autores del escándalo. Hay algunas sospechas que facilitan la investigación del atentado.

Por telégrafo y teléfono De provincias y comarcas

La viruela en Santa Cruz

Entrevista con los doctores Trejos y Novoa
Santa Cruz, nov. 16.—Recibido á las 8 a. m.

Los Médicos del Pueblo, señores Trejos y Novoa, el primero de esta localidad y el segundo del cantón de Oarrillo, llegaron ayer tarde de San

Juan de este distrito, de reconocer á los enfermos que allí se encuentran atacados de viruela. Dicen aquellos facultativos que los infestados son cinco; que cuatro de ellos sufren de viruela de carácter benigno y uno de otra clase de viruela de difícil diagnóstico, pues es muy intensa y generalizada la erupción cutánea y muy acentuados los fenómenos generales que se presentan en los casos de viruela típica. No obstante, los doctores Trejos y Novoa abrigan la esperanza de que éste caso sea de la misma condición que los anteriores.

La casa que ocupan los varios enfermos se encuentra aislada y en buenas condiciones de higiene y salubridad. Dos agentes de la autoridad vigilan que á ella no entre ni salga persona alguna, para evitar el contagio. El doctor Novoa regresó á Filadelfia.—Corresponsal.

Un policía hiere á un músico

Baleado por equivocacion
Limón, nov. 16.—Recibido á las 9 a. m.

Un policía disparó un tiro de revólver á un músico de la Banda Militar de esta ciudad, de apellido Flores, hiriénolo en una pierna.

Flores se encontraba en casa de una mujer de la vida airada cuando ésta, incomodada no sé por qué cosa que le hizo aquel, llamó un guardián para que lo sacara de sus habitaciones. A la llegada del representante de la autoridad policiaca Flores salió á carretera. El policía, creyendo que se trataba de un ladrón ó otra clase de criminal, usó de su revólver disparándole dos tiros uno de los cuales, como dije anteriormente, hizo blanco en las piernas de Flores. Su estado no es de suma gravedad. Hoy será trasladado el herido al Hospital de esa capital.—Corresponsal.

Seis partidas de ganado

Esparta, nov. 16.—Recibido á las 10 a. m.

Han llegado del Guanacaste para las próximas ferias de Alajuela y Heredia, seis partidas de ganado gordo. Cada una cuenta, por lo menos, con treinta novillos. Sus dueños no han querido venderlas aquí á los revendedores.—Corresponsal.

Oficiales y sargentos aprovechados

Alajuela, nov. 16.—Recibido á las 11 a. m.

Terminaron los exámenes en matemáticas y geografía de los oficiales y sargentos del cuartel de esta plaza.

Tuvieron notas de sobresaliente: el capitán don Francisco Jiménez, teniente don Ramiro Chacón, subtenientes don Teófilo Borbón y don Manuel Morera, y sargento don Tobías Arroyo.

De bueno: el teniente don Manuel Sánchez, teniente don Francisco Moya, subtenientes don Francisco Moya y don Elías Campos, y sargento don Rafael Calvo.

Fueron examinadores: don Eduardo Calsamiglia, don Mariano Padilla y don Menardo Reyes.—Corresponsal.

Sarapiquí se coloniza

Santo Domingo de Heredia, nov. 16.—Recibido á las 12 m.

Vecinos de esta localidad han comprado grandes porciones de terrenos á la Compañía Cafetalera de Sarapiquí, á razón de C. 15.00 manzana, para ir á establecerse allí.

Aquella Compañía ha vendido hasta ahora 1.000 manzanas de los terrenos que le pertenecen en aquella región.

Muchos de los compradores se trasladarán muy en breve á aquellos lugares para dedicarse á la agricultura.—Corresponsal.

Ruge el mar y se encrespa....

Limón, nov. 16.—Recibido á las 2 p. m.

Por encontrarse el mar sumamente agitado no ha podido hacer viaje al Colorado la balandra nacional "Santa Rosa". Si el tiempo se compone saldrá probablemente esta noche.—Corresponsal.

Correspondencia abandonada

Cartago, nov. 16.—Recibido á las 3 p. m.

El "caboose" que se volcó antier noche con una locomotora y un carrutaje en milla 49, rompióse completamente. En él venían 46 sacos de correspondencia que quedaron en la línea al cuidado del Ambulante porque el conductor del tren extraordinario que llegó al lugar del acontecimiento á recoger los pasajeros, no les quiso embarcar. Esta correspondencia llegará hoy á esa capital.—Corresponsal.

Llegada de un vapor

Puntarenas, nov. 16.—Recibido á las 4 p. m.

Fondeó el vapor inglés "Filselarende", procedente de San Francisco de California. No trajo pasajeros, carga ni correspondencia.—Corresponsal.

AVISOS DEL DIA

AVISOS

Hotel Linare de Juan R. Torres B., frente al Mercado. Se sirve buena comida y se garantiza el asco; los precios más módicos que hay en la ciudad. Se admiten pensionistas "pero que sean buena paga". También ofrece el servicio de su barbería, junto al Hotel. San José, Nov. 17. 4 v.-u.v.c.a.

AVISOS INTERIORES

ES NECESARIO

Hago constar: que no respondo por ninguna cuenta que mi hijo Manuel haga en mi contra. Yo, en persona haré mis operaciones. San José, noviembre 16 de 1907.—N. Sotela. 4 v.

AFINADOR DE PIANOS

Encontrándome en esta ciudad, en donde permaneceré por largo tiempo, ofrezco mis servicios profesionales al público en general de Costa Rica como afinador y componedor de pianos y garantizando el trabajo y prontitud. Mi larga práctica en la gran fábrica francesa "Colos Colos", comprueban mi competencia.—Precios moderados. Dirección: La Educación, Sociedad Librera de San José de don Manuel Vte. Blanco y C.º.—JOSÉ DE VITTOLO, Octubre 25. 1 m.

EL CRONISTA

Ponemos en conocimiento de los suscritores de la parte Sur de la capital, que don Napoleón Fernández ha dejado de ser nuestro circulador. Advertimos también que nadie está autorizado para pedir en nombre de la Empresa cantidad alguna por servicios de "El Cronista".—Emilio Alpiñar, Administrador.—Miguel A. Salazar, Editor. Noviembre 16. 3 v.

Se alquila para

establecimiento una casa esquinera á 100 varas al Norte de la esquina Noreste del mercado. En la calle 8a Norte, número 258 informarán. Nov. 16. 15 v.

De ocasión

Se puede comprar un bonito y elegante sombrero de última moda, para señorita, en formas de estilo moderno de los llegados últimamente de una de las principales casas de París, á la sombrerería

La Moda de Eduardo Bengoeche

No hay que olvidar que los precios son baratísimos, verdaderamente de ocasión. Una visita á dicha sombrerería os convencerá de la realidad

¡¡Acudid pues!! si queréis comprar BUENO, BONITO y BARATO Nov. 16. 4v.

SE ALQUILA

Una casa situada en la calle 8a Norte, número 265. En la misma calle, casa número 258 informarán. Noviembre 16. 3 v.

AVISO

Tengo encargo de colocar al interés, con hipoteca de casas en esta ciudad, la suma de tres mil colones. San José, 14 de noviembre de 1907. Paulino Castro. Nov. 16. 6 v.

AVISO

Pougo en conocimiento del público que no respondo por ningún compromiso que contraiga el menor León Espinosa, pues está bajo tutela. El Tutor, Francisco Hernández Oviedo. Heredia, 16 de noviembre de 1907. 2 v.

AVISO

Hace algunos días desapareció de San José un perro de cacería collarado careto, patas blancas, bello amarillo, más oscuro por el espinazo, orejón, un poco tímido, regular tamaño; dará buena gratificación á quien me diga su paradero.—Noviembre 16.—Gordiano Fernández h. 5 v.

LA ULTIMA MODA

"Tienda de Novedades". Confeción de sombreros para señoras y niñas. Bajo los auspicios de E. de Gutiérrez, encargada de esta sección. Gran variedad de formas finísimas de último y moderno estilo, ne seda, crin y manila. Cintas de seda, lisas; todo seda y de fantasía á precios reducidos.—25 ojo menos que su precio actual.—Escaras valentísimas, gruesos fantasía, Cruni y Richelieu. Adornos para vestidos, en algodón y pura seda; vasto surtido, precios equitativos. Perfumería, de las mejores marcas. Recomendado á mi clientela el perfume Camia Actrices, en extracto, jabón y polvos. Tan variado surtido tiene el gusto de ofrecerlo á su clientela. JOSÉ GUTIÉRREZ.—Noviembre 1º-2 m.

A C. 12 MANZANA

Y á tres horas de la estación del Paraíso, vendo un terreno constante de 660 manzanas, inculto en su mayor parte, libre de gravámenes, con buenas y muchas aguas, abundantes maderas, clima frío y sano; tiene casa y algo de potrero. Doy plazas para el pago, ó cambio por otras propiedades.—San José, 12 de noviembre 1907.—A. Salazar U.—1 m.

A LOS FINQUEROS

Para fines de diciembre venderé mulas corrientes á C. 85, y escogidas á C. 100. Tomando cantidad regular hará rebajas.—JOAQUIN TINOCO.—Noviembre 8.—15 v.

Noticias del exterior

Ley monstruosa Lerroux en America

Pontevedra, 15.—Montero considera que es monstruosa la ley de azúcar que el monopolio destruye la competencia comercial; que el proyecto de Admón nació muerto; que es inexplicable cómo pudo ser aprobada la exoneración de vinos que establece irrisoria desigualdad de tributación, ruinosa para los Ayuntamientos.

Barcelona, 15.—El centro nacionalista organiza conferencias para levantar los ánimos abatidos por la campaña de los parlamentarios. Es probable que Lerroux realice pronto un viaje á América.

Manifestacion agresiva de mujeres y niños

Ayamonte, 15.—La manifestación de mujeres y niños protestando contra las multas y la prohibición de pescar en aguas portuguesas obligó á cerrar el comercio. Aumenta la agitación; los establecimientos de comercio que se negaban á cerrar fueron apedreados, cayendo los cristales destrozados. La Capitanía del puerto impide todos los trabajos, incluso el desembarque del pescado. Civiles, infantería y caballería patrullan. Los civiles de los pueblos son reconcentrados. Espérase la venida del Gobernador y el Comandante de Marina y Capitanía.

Se levanto la tapa de los sesos

Nueva York, 15.—Charles Barney, conocido financiero y ex-Presidente del Knickerbocker Trust y C.º, se suicidó de un pistolazo en la cabeza.

Luis Anderson electo Presidente

Washington, 15.—Anderson fué electo Presidente de la Conferencia de Paz Centroamericana, por unanimidad. Calvo presidió las sesiones anteriores.

Cordialidad franco-argentina

Se despide con regreso

París, 15.—Rodríguez Larreta escribió á Estornelles manifestándole su imposibilidad de asistir á la recepción del Senado. Añade: que la Delegación argentina confundió sus sentimientos con los de la general admiración y respeto que rodeaban en La Haya á la Delegación francesa y no olvidará la personalidad de Bourgeois, la acción constante de Ensteriles y el espíritu

Lo de la revolucion en Guatemala

Informes del Ministro de Relaciones

REPORTAJES CON EL CONSUL DE GUATEMALA Y EL DR. TOLEDO LOPEZ

Canard escandaloso

Entrevista con el Subsecretario de Relaciones Exteriores

Ayer de mañana estuvimos a visitar al señor Subsecretario de Relaciones Exteriores, Licenciado don Víctor Guardia Quirós, para informarnos acerca de los últimos acontecimientos políticos ocurridos en Guatemala, donde se dice estálló un movimiento revolucionario no hace muchos días.

Nos dijo el señor Guardia que la Cancillería de Costa Rica no tenía conocimiento del asunto y que, á ser eso cierto, ya el Gobierno hubiera tenido informes acerca del particular.

Con el Consul de Guatemala

Mástarde pasamos al despacho del señor Consul de Guatemala en Costa Rica, Licenciado don Gerardo Echeverría, quien nos manifestó que todos los rumores que circulan en Costa Rica con respecto al supuesto movimiento revolucionario en Guatemala son completamente infundados y carecen en absoluto de verdad, pues aquel país atraviesa, actualmente por una era de paz verdaderamente envidiable.

Y agregó: por ahora creo de todo punto imposible ningún movimiento revolucionario en aquel país. Su Gobierno, como pocos ó ninguno de la América española, está preparado para resistir con buenas ventajas cualquier emergencia intestina que intenten sus enemigos. Tan fuerte y bien preparado para la guerra se encuentra aquel Gobierno que por este medio es de todo punto imposible su caída. Ello lo prueba la guerra civil que sostuvo el año próximo pasado, en la que revolucionarios guatemaltecos protegidos por gobiernos de otras naciones invadieron el país por distintos puntos y al mando de generales de fama, y no obstante eso fracasó la revolución. Todo esto indica muy claramente que el Gobierno de esta República está en mejores condiciones de resistencia de las que muchos imaginan.

Entrevista con el Dr. Toledo

Después de nuestra visita al señor

Consul nos dirigimos á donde el señor doctor Toledo López, persona que conoce perfectamente la política de aquel país, y que por tal razón está perfectamente enterada de los acontecimientos políticos de esa nación.

Repórter.—¿Qué sabe usted, señor Doctor, acerca de los rumores de guerra civil en Guatemala?

Doctor Toledo.—Me ha sorprendido la especie que circula al respecto, pues si hubiese estallado algún movimiento armado en mi país, es seguro que yo hubiera tenido conocimiento de ello.

R.—Asegura que el movimiento revolucionario está encabezado por el General Toledo y un hijo del malogrado General don Elizandro Barillas?

Dr. T.—El General Toledo se encuentra actualmente en Nicaragua. De él recibí noticias hace unos pocos días y creo que no ha salido de aquella República. En cuanto á que el hijo del recordado General Barillas sea uno de los jefes del supuesto movimiento revolucionario, no lo creo, pues ni es militar ni reúne capacidades intelectuales para ser caudillo.

R.—Por lo expuesto deduzco que usted cree firmemente que el movimiento revolucionario es simplemente una bola sin fundamento.

Dr. T.—Efectivamente, esa es mi opinión. Considero de todo punto imposible que por ahora se piense en revoluciones en aquel país, á pesar de las antipatías que se le tienen al actual Mandatario, señor Estrada Cabrera. Lo que sí creo es que el día menos pensado lo "supriman" á pesar de las muchas precauciones que se toman para librar su persona de cualquier atentado; el señor Estrada Cabrera nunca sale de la Casa Presidencial sino debidamente escoltado.

Después de lo anteriormente expuesto, y dada la seriedad de los Informantes, nos parece que sobra cualquier otro comentario. El público verá que los rumores de guerra civil no fueron más que un canard, como dijimos en nuestra anterior edición; el objeto de la bola que lo averigüen Vargas ó cualquier otro prójimo.

GANGA

Se alquilan muy baratas SILLAS en el Bazar de San Jose.

J. R. MATA

Precio: lo más reducido.—Nov. 2

impresión que guarda el público de la función pasada, se ha hecho cargo él mismo de la Empresa, ha conseguido y ensayado personalmente cinco bravos toros y se propone dejar á todo trance conquistadas para él las simpatías de los aficionados.

Le deseamos una buena entrada y una justa revancha.

Exequias.—Ayer tarde tuvo lugar la inhumación del cadáver de la señora doña Marcelina E. v. de Sáenz, muerta en la madrugada del mismo día.

Los funerales fueron celebrados en la Santa Iglesia Catedral y solemnizados con la asistencia de numerosos amigos de la familia que acompañaron el cortejo hasta el Cementerio General.

La muerte de la señora v. de Sáenz ha conmovido hondamente nuestra sociedad y enlutado muchos hogares amigos. A ellos enviamos nuestra más sincera expresión de condolencia.

Sepelio.—Ayer de mañana se efectuó el sepelio de la niña Cristina, hija de don Napoleón Solano y doña María Alvarado de S. Hubo numerosa concurrencia, entre la que figuraban muchas niñas de la Escuela Superior de esta ciudad, condiscípulas de la muerta. Presentamos cumplida expresión de duelo á sus padres.

Exámenes.—Los jóvenes Alberto Córdoba, José Dolores Gámez, Luis Dobles, Elías Vicente, Mauro Agüero y Manuel Parra, alumnos de la Escuela Normal, rindieron ayer sus exámenes de nociones científicas, matemáticas y comparación oral. Nos aseguraron que las tesis fueron desarrolladas á satisfacción del tribunal.

Sociedad Científica.—Esta tarde se reunirá en el Ateneo un grupo entusiasta de jóvenes estudiosos del país, á iniciativa del señor don F. Lloret Bellido, con objeto de tratar de la fundación de una Sociedad Geológica. Muy plausible nos parece el propósito de nuestros científicos.

Escuela de obstetricia.—A principios del mes próximo tendrán lugar los exámenes de esta escuela. Serán examinadores los Doctores don Luis P. Jiménez y don Carlos Alvarado para el primer curso, y para el segundo los Doctores don Roberto Fonseca Calvo y don Benjamín Hernández.

Proyecto.—La Dirección de Obras Públicas pasó á estudio de la Municipalidad, para su aprobación, los planos correspondientes para la apertura de algunas calles en Rincón de Cubillos. La Municipalidad conocerá de este asunto en su próxima sesión ordinaria que tendrá lugar mañana en la noche.

Matrimonio.—Esta noche contraerá matrimonio don Eduardo Castro Saborío con la señorita Erna Steinford.

Alumnos.—Eugenio Garrón, José María Cepeda y Horacio Acosta García, alumnos de II año en la Escuela de Farmacia, han solicitado presentar exámenes, lo que les ha sido concedido por la Directiva de aquel centro.

Robo.—Don Matías Salazar, U. casado, de oficio carpintero y vecino del barrio de 'Peor es Nada', ha tenido la grandísima pena de participarnos que autier noche... ¡pobre don Matías...! un par de cacos tuvieron á bien apropiarse de su cronometro, que es una magnífica alhaja de plata que vale no menos de ₡ 40.

Sentimos con toda el alma la desgracia que aflige al estimable é inclito don Matías quien, después de todo, es un santo y honrado artesano digno de mejor suerte.

Lo sentimos.—Doña Bernarda Solano nos comunica que ayer de mañana se desayunó un perro de don Casimiro López con un regular pedazo de posta que con sus afilados dientes extrajo de una de las robustas pantorrillas de su muy querido y amado esposo don Eliseo Solera. Lo sentimos doña Bernarda, pero llorar no podemos.

Sala 2ª de Apelaciones.—Ayer resolvió en la causa que se sigue contra José Modesto Mora, por

DEBIL - GASTADO



La vida agitada — principalmente en los países tropicales — el excesivo trabajo, las preocupaciones y las tensiones, son la causa del aniquilamiento de que tanto se quejan. Para levantar y salvar á ese ejército de hombres que cada día es más numeroso, que si se abandonan, pueden acabar con su vitalidad y constituirse en los seres más desgraciados en el mundo, garantizo que no existe preparación alguna que iguale al verdadero Vigorizador Homeopático del doctor Lobb.

Jamás ha dejado de volver la energía masculina y de reconstituir el organismo de los hombres impotentes ó incapacitados para las delicias conyugales.

Tome usted el Vigorizador Homeopático del doctor Lobb y si no le hace falta, hará un acto de humanidad al aconsejarlo á alguno de sus parientes, amigos ó conocidos, que sea una víctima de debilidad prematura ó cansados por excesos juveniles.

El hombre que no se sienta hombre en la extensión de la palabra, física y moralmente, encontrará su salvación en el Vigorizador del doctor Lobb — Precio 75 céntos.

El Verdadero Remedio Homeopático del doctor Lobb para los nervios, cura positivamente la debilidad y la excitación nerviosa, el abatimiento del espíritu, la falta de sueño y el desasosiego nocturno — Precio 75 céntimos.

Pídanse el Manual del doctor Lobb, que se envía y se proporciona gratis, pero vale lo que pesa en oro. Toda consulta que se me hace, la atiendo confidencial y á su interés.

H. W. LOBB Número 326, Norte, th.

Agentes exclusivos para Costa Rica, señores **Hermann & Zetelée**, Botica Francesa, San José. De venta en las principales Farmacias y Droguerías de primer orden en la República y en todo el mundo. — De venta en Cartago en las Boticas de Pirie y Güter.

GONOSAN

Nuevo remedio antgonorreico de excelentes y positivos resultados, recetado por las autoridades medicas en el mundo entero. De venta en todas las farmacias.

No hay tal revolución

RUMORES DESMENTIDOS

A las 4 y 30 p. m. de ayer llegó á esta capital, procedente de Nicaragua, el comerciante americano Mr. W. G. Williams, quien está hospedado en el cuarto número 16 del Imperial Hotel.

A las 5 p. m., es decir, una hora después de su llegada estuvimos á verle á fin de informarnos con él acerca de lo que se dice en Managua con respecto á la supuesta revolución en Guatemala, puesto que de allí se comunicó la noticia á un periódico de esta capital.

Nuestra pregunta causó sorpresa á Mr. Williams, quien nos contestó que indiscutiblemente se trataba de un "canard" de grueso calibre, pues no había motivo para creer, ni aún siquiera para suponer que la paz de Centro América fuera alterada en estos momentos en que tan de acuerdo y tan buena armonía marchan los Presidentes de las cuatro Repúblicas del Norte, asunto del cual parece estar perfectamente bien enterado Mr. Williams, persona que por su edad y dotes intelectuales consideramos muy digna de toda atención.

—Pero Ud., Mr. Williams, cuando salió de Nicaragua no oyó hablar de este asunto?

—Vea Ud., señor —nos contestó— salí de Managua en la tarde del jueves de la presente semana, y hasta entonces no se decía allí absolutamente nada acerca del particular. Le repito que yo considero esos rumores completamente infundados, y para ello tengo muy sanas razones.

Así dimos por terminado nuestro reportaje con aquel estimable y complaciente caballero.

Tromba Marina

Santo Domingo de San Mateo, 15 de noviembre.—Recibido á las 7 p. m. Pescadores que acaban de llegar de Tivives traen la noticia de que en la madrugada de hoy descargó allí una gran tromba marina que causó considerables perjuicios á los agricultores de aquellos lugares, pues sus aguas arrastraron todas las sementeras. No hubo desgracias personales. —Corresponsal.

Telegrama de Sta. Cruz

Noviembre, 16.— Recibido á las 7 p. m. A "Noticiero" Como los telegramas del Corresponsal de su periódico en ésta son alarmantes por referirse á viruela negra, no siendo sino un caso de viruela confluyente y cuatro de viruela, los rectifico. En el Cacao no se ha presentado ningún caso, ni en otro lugar. Los existentes están en convalecencia y no hay motivo de alarma.—El Médico del Pueblo.—Eduardo J. Trejos.

NOTICIERAS

Cañería para las Mercedes.—El Gobierno desistió de su proyecto de llevar agua potable de la cañería de la villa de Tres Ríos á la finca de Las Mercedes, suponemos que por las exigencias de la Municipalidad de aquel cantón, la que puso por condición para acceder á lo solicitado por el Gobierno que éste quedara obligado no solamente á reconocer los derechos municipales correspondientes por el uso de las pajas de agua que iba á tomar, sino que además debía construir la cañería del distrito de San Diego del mismo cantón, obra ésta que supone un costo de algunos miles de colones.

Por estas razones el Gobierno ha dispuesto llevar el agua potable á Las Mercedes de una finca de don Manuel Antonio Quirós, situada en el distrito de Curridabat, que ofrece facilidades para ello. El señor Quirós ofreció desinteresadamente al Gobierno permiso para emprender los trabajos necesarios á fin de llevar agua de su finca al Lazareto de Las Mercedes, sin exigir por ello remuneración alguna. En las propiedades del señor Quirós hay una fuente de agua potable que tiene un caudal suficiente para abastecer aquel edificio.

Linea telefonica.—El Ministro de Fomento ha dispuesto tender una línea telefónica entre esta ciudad y la hacienda Las Mercedes, para el servicio del Lazareto que se establecerá allí.

Ya se ha dado principio á la obra, la que estará muy pronto terminada.

Don Miguel Borrás nos encarga hacer constar que la velada anunciada para el sábado 16, ha sido organizada por él y por algunos amigos, y que el hecho de figurar en nombre de la Colonia Española, se debe á una equivocación tipográfica en los programas. —[Comunicado.]

Toros.—El matador de toros José Gallardo (Coquinero) anuncia para hoy su segunda corrida de toros en esta ciudad. Con el propósito de rectificar la mala

VENDO semilla de papa

VARIAS CLASAS M. Koberg: apartado de correo 327, oficina frente casa presidencial.— Octubre 20 1 v.-alt.

DURANDA

Preservativo el más económico, para evitar que la madera se pudra ó se carcoma. De venta en la Ferreteria de Macaya & Co., esquina diagonal á Robert Hnos.

VENDO

Mi casa situada en el barrio de Amón, esquina diagonal de la casa de don Cipriano Herrero. Es cómoda, bonita é higiénica. Construcción de ladrillo, tiene hermoso solar, que mide con la casa 100 varas de frente. Para precio y condiciones entenderse con su propietario en el establecimiento "El Barco" esquina diagonal al mercado.—JESUS M. VARGAS.—Octubre 25.

PAGÉS Y CANAS

visitan á su clientela que han trasladado el

«Almacén Hernández»

«LA MASCOTA»

en donde están realizando todós precios bajísimos por estrechos del local. San José, 25 de octubre de 1907. 1 m

SOMBREROS DE PAJA

A ₡ 2-50 la docena, y con grandes descuentos tomando por partidas, se venden en el almacén "La Alhambra".—E. PAGÉS Y Ca.—Octubre 24.—1 m.

MOVIMIENTO DIARIO

Servicio de correos.—Mañana, á las 8 a.m., se despachará correspondencia para Estados Unidos y Europa, vía Nueva York. Anoche llegaron 13 sacos de paquetes postales de Inglaterra y 44 de correspondencia y paquetes postales de Europa y Estados Unidos. Mañana, á las 4 p.m. saldrán paquetes postales para Francia.

El lunes á las 7 y media a.m. se despachará correo para la América del Sur.

Hotels.—Imperial.—Entraron: Brimont de Cartago; Vicente E. Greg, de la línea al Pacífico; J. F. Schermelbra, de Siquirres; C. B. Lociant, del Hogar" (línea á Limón); Alejandro Sotter, señora y niños, Mias. Saois y Carlos Sotter, de Nicaragua.

Salieron.—Francisco Aguilar A., para Guápiles; O. R. Buyer's Guide para Santa Clara; L. Hoxir, para Alajuela, y Mr. Beckly para Limón. Internacional.—Entró Simón Soto, de esta ciudad; y salieron: Ramón Rojas, Juan Bermúdez y señora, para San Ramón; Enrique Morales, para Heredia.

Defunciones.—María del Socorro hija de Jesús Solano Alvarado, de años y un mes de edad; Eloy Daniel de Jesús Salazar, de un mes.

